
智能化时代，要让停车场发挥最

大潜力，离不开高科技的支持。南海

区政协委员沈庆建议，南海可以借鉴

深圳，利用地上地下的土地，在学校、

医院等停车难的地方，对现有的车库

或者碎片化闲置的土地进行智能化

改建。尤其是地下立体智能停车场，

不占地上空间、不影响市容市貌，在

寸土寸金的中心城区繁华地段，地下

智能停车场比平面车库具有明显优

势。

南海区政协委员雷越宁则认为，

除了加快智能化改建停车场，南海要

利用“城市大脑”，实现全区停车信息

全面联网，将全区行政区划内配建的

停车场、道路停车实时停车信息全部

接入“城市大脑”。

“路面停车位‘一位难求’，很多

发达城市都存在这个问题。”南海区

政协港澳委员梁俊杰建议，南海可以

积极利用现有的公共空间，如公园、

体育馆及周边的闲置土地等各类地

下空间，进行立体智能停车场改造，

提升周边公共空间使用率。同时，建

议政府出台优惠政策，在开发商新建

楼盘时要预留足够的停车位，减轻政

府的压力。

南海区政协召开专题协商会，委员们围绕破解停车难问题谏诤言献良策

盘活城市“边角料”建立体智能停车场
交通出行与市民生活

息息相关。近年来随着城
市人均汽车保有量的增
加，停车难成了不少市民
的烦心事，也成为今年南
海“两会”期间不少政协委
员关注的焦点。

据统计，目前南海区
机动车保有量超百万辆，其

中规范停车泊位仅33.7万个，停车位供需比失衡，特别
是在学校、医院周边，市民找车位停车更是“难上加难”。

为此，南海区政协召开专题协商会，聚焦“加快公
共立体智能停车场建设，缓解交通拥堵难题”。在协商
中，有政协委员建议，政府有关部门要盘活城市地上地
下的“边角料”，建设立体智能停车库，缓解城市停车难
问题。

南海现状

观 点 速 递

“现代化的城市必然要

有现代化的设备和设施，公

共立体智能停车场必然在

城市治理中发挥它的功能

和作用，也是市民所需。要

更好地让市民大众习惯和

方便地去使用，必须在选址

和收费方面取得最佳平衡

方案，才能发挥最佳效益。”

——市政协委员、南海

政协历届港澳委员联谊会

副秘书长吴富国

“立体智能停车场具有

占地面积较小、空间利用率

高、存取方便快捷等优点，已

成为城市改善交通和缓解拥

堵的重要方式。结合智能化

停车场管理系统的使用，车主

可以在短时间内驶入或驶出

停车场，改善道路拥挤状

况。”

——南海区政协常委、

广东景兴健康护理实业股

份有限公司董事长邓景衡

“南海可借鉴发达国家

的智能停车场建设经验，引

入相关的配套设施，实现商

业价值和城市服务双赢，美

观和实用兼备。要鼓励社

会资本参与和建设，税务部

门可尝试在符合相关政策

法规前提下,综合考虑公共

停车场项目资本投入、营收

情况给予项目公司税费减

免政策。”

——南海区政协委员、

旅港南海商会理事李万顺

交通拥堵一直以来都是城市治理现代化

进程中的公共难题。随着社会经济的快速发

展，汽车的增长，停车位供需矛盾越发凸显，南

海也不例外。

一项数据显示：截至2019年，南海区千人

拥车率为270辆/千人，高于深圳、杭州、广州、

北京等城市，也高于佛山平均水平。

“商场、商业停车场收费多有优惠政策，市

民习惯开车出行，具有较强的幸福感，因此导

致小汽车使用强度偏高。据统计南海区小汽

车使用强度为2.65次/日，高于深圳、北京等

国内一线城市。”南海区交通部门有关负责人

表示，小汽车的过多使用，占据更多的道路资

源，对于交通拥堵治理和公共交通的发展都带

来不利局面。

目前，南海区共有规范停车泊位33.7万

个（指已画线、已备案的规范停车空间），泊车比

仅为0.36，与广州市基本相当，但低于深圳的

0.6，较国家住建部的《城市停车设施规划导

则》的规范值1.1~1.3存在较大差距，停车位

供需存在较大缺口。

“在南海，交通压力正逐步从动态向静态转

化，停车难已成为城市发展的一个共性难题。”

南海区交通部门有关负责人表示，公共停车场

建设中存在用地供给不足、用地难以管控等问

题，同时停车场投资收益比低，引入社会资本比

较困难。

政协调研

今年南海“两会”期间，不少政协委员提交

的提案中，涉及停车难话题，其中“停车场智能

化改造”“立体智能化停车库”是政协委员们建

议最多的解决方案。

南海区政协常委周剑雄介绍，为打好治堵

组合拳，推动治堵纵深发展，南海区政协以缓解

出行停车难为切入点，多渠道、深层次持续关注

南海区公共智能立体停车场建设，政协组织委

员赴深圳考察智能停车系统以及城市停车难解

决方案，为深入推进南海区交通综合治理谏诤

言、献良策。

去年，南海区政协副主席区志星率队赴深

圳市宝安区考察智能立体停车场建设，考察了

宝安区人民医院智能立体车库。看到存取车不

需掉头，一分钟即可完成的智能立体车库，考察

的南海区政协委员直呼：“这个车库非常好，非

常值得南海推广。”据介绍，该车库在原来停放

10辆车的地方可多停100辆以上，大大节省土

地资源的同时，存取车一次耗电不超过0.2度，

降低能耗。

“人民群众向往的美好生活，离不开衣食住

行，可现在的车越来越多，停车位愈发紧张。”区

志星表示，通过实地考察和调研后，建议南海中

心城区可利用一些面积不算大、闲置多年的零

散土地，用来建造智能立体停车库，以缓解停车

难、交通拥堵问题。

中国停车设备/静态专家、深圳市中科利亨

车库设备股份有限公司董事长夏健鸣表示，中

国智能立体停车库技术已非常成熟，深圳、成

都、杭州都有成功个案，解决城市停车难的同

时，也能致力于城市静态交通和城市空间的利

用和发展。 文/图 珠江时报记者戴欢婷 通讯员叶宁邹永榆白胜文

针对政协委员提出的建议，南海

区交通部门有关负责人回应道，南海

在2019年已编制完成《佛山市南海

区人民政府关于加强佛山市南海区

公共停车场建设管理工作的实施意

见》《关于调整部分政府定价管理的

机动车停放服务收费标准的通知》等

四份停车政策文件。

其中重点内容包括：一是根据国

家、省市等相关上级文件要求，明确

立体停车设施在土地供应、审批流

程、税收、奖补、产权、容积率和经营

期限等方面的诸多政策；二是按照

统一规划、市场运作、政府支持和

“谁投资、谁受益”的原则，建立投

资、建设、经营、管理为一体的立体

停车设施市场化运作机制，鼓励和

引导社会资本积极参与，加快形成

投资多元化、经营规模化，可持续、

可发展的停车产业化发展格局。三

是重点引进和大力发展用户体验

佳、安全性好、稳定性高的先进的智

能立体停车设施并逐步向全区推

广。四是与时俱进，充分利用互联

网大数据等现代化信息化手段，探

索建立智能停车管理系统，实现停

车资源的科学统筹和精细化、智慧

化管理，提高现有泊位周转率。

交通部门表示，南海将启动停车

资源普查工作，对全区停车资源进行

网格化划分，在停车供需矛盾突出网

格内提前布局停车场的建设工作，重

点推进立体停车场建设，提高土地的

利用效率，逐步解决停车难问题，争

取实现2平方公里区域内静态交通

平衡的目标。

如何解决停车难问题？南海区

政协委员秦搏建议，盘活城市碎片

化“边角料”土地，加大智能停车场

的建设，对城乡融合发展互联互通、

提高城市集约节约用地水平都非常

有意义。

秦搏认为，加大智能停车场建设

力度，既可以满足村级工业园招商配

套需要，还能节约土地空间，提高土

地的使用效率和单位面积经济效益，

为南海城乡融合发展建设添砖加瓦。

“南海很多农村社区几乎没有停

车场，改建智能停车场既可以解决村

民停车难问题，又可以解决村内消防

通道拥堵问题，为美丽乡村建设和乡

村振兴贡献力量。”秦搏说，停车方便

了，还能助推民宿行业的快速发展，

让游客和市民近距离、深层次感受佛

山非遗项目，体会岭南文化新篇章的

文化魅力，让乡村振兴更具文化特

色，外地游客更愿多留一晚。

南海区政协委员洪屹也赞同这

样的观点。她认为，利用城市“边角

料”大力推动公交车立体智能停车

库建设，既能提高土地利用率，又能

最大限度地提高容车率。同时，把

立体停车库与城市环境风格融为一

体，可以考虑绿色环保节能且富有

个性的建筑风格，这样一来，停车库

也能成为城市地标和风景线。

千人拥车率高于一线城市
存在停车难问题

跨区调研“停车难”
推动治堵纵深发展

盘活城市碎片化土地 建立体停车场焦点一

南海区政协委员黄朝阳直言，很

多人提到停车难，第一时间就想到政

府，其实政府不能大包大揽，可以通

过政策引导，做好顶层设计，出台专

项政策，鼓励社会力量和民间资本参

与立体停车场的建设与运营。

建设停车场投资大，回收周期

长，这是共识的问题。黄朝阳建议，

南海可以成立“停车产业专项基

金”，以PPP模式，对满足居住区基

本需求的民生停车设施进行资金补

助。

“在房地产项目立项审批中，应

严格按照总住户数、总人口数量的

要求，规划建设配套的停车位。尤

其是一些大型超市、商圈的停车场

建设，应该按照总面积与预测的顾

客高峰流量的上限总人数进行规

划。”黄朝阳说，建设科技含量高、停

车体验好的高标准立体停车场，让

停车变成一件省心、开心的事情。

多位委员还不约而同提到了立

体停车场的选址问题。洪屹认为，

可在中心城区的周边，或是在地铁

站点附近选定某个枢纽车站，建设

立体智能停车场，建立无缝对接的

换乘体系，鼓励车主通过地铁站或

公交枢纽停车换乘，在一定程度上

缓解中心城区交通压力和配套停车

场建设压力。
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全区停车资源将进行网格化划分
争取2平方公里区域内静态交通平衡

委员声音

引进社会资本成立“停车产业专项基金”焦点二

智能化改造停车场实现“智慧停车”焦点三

部门回应

■南海区政协副主席区志星（右四）带队赴深圳考察智能立体停车库建设。

■南海区政

协组织委员、

专家与部门

召开“加快公

共立体智能

停车场建设，

缓解交通拥

堵难题”专题

协商会议。


